

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes 3,50 ptas.
Provincias, trimestre 10,50 ..

25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS

Número suelto, 15 céntimos

La Libertad

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES
MADERA, 8
Apartado de Correos 981
Director-Gerente
ANTONIO HERMOSILLA

Diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular

EL DESARROLLO DE LAS OPERACIONES

La jornada de ayer ofreció, como datos valiosos para el Comité de Londres, los ataques de los submarinos extranjeros a los barcos españoles y las sangrientas discordias desarrolladas en Granada y Motril entre las propias tropas facciosas. Otro interesante relato hecho por uno de los aviadores canjeados evidencia las verdaderas intenciones de la invasión germanoitaliana en España.

LA INVASION EXTRANJERA

Los países fascistas nunca cumplirán los acuerdos del Comité de Londres

Vuelve a celebrar sesión esta tarde el Comité de Londres. Seguirá tratando de la cuadratura del círculo, que a esto equivale buscar un acuerdo que no llega nunca, y si se realizase el milagro de alcanzarlo, la experiencia demuestra que los países fascistas abrigarían, sin pectora, la firme resolución de no cumplirlo.

Mas un acuerdo positivo y definitivo es imposible. Se sostienen criterios antitéticos. No hay alta temperatura capaz de fundirlos. Si alguna esperanza quedase de cohesionarlos, Alemania e Italia se encargarian de disiparla, sea el que fuere el empeño del ministro de Negocios extranjeros de la Gran Bretaña. Por lo pronto, para inhabilitar cualquier optimismo, aquellos países han seguido actuando desde la última reunión del Comité. El apresamiento por el pirata «Ciudad de Valencia» del barco inglés «Misupalma», a la altura de Gijón, y el hundimiento del vapor francés «Ri-Ri», cuando llevaba viveres de Marsella a Alicante, no creemos sean demostraciones favorables a la cordialidad. Si los hechos realizados no fuesen bastante, el «Corriere della Sera» se ufana del hundimiento de buques soviéticos por la aviación italiana cerca de las costas españolas, a conciencia de que esos actos de piratería son falsos. Lo cierto es que en el frente de Brunete ha muerto el doctor inglés Bandolph-Sollemberger cuando reagia heridos; que en Baleares, 600 oficiales y soldados italianos se han encargado del control militar, naval y aéreo; que gémetras de esa nacionalidad trazan allí planos geográficos de Mallorca e Ibiza, ya fortificadas con grandes baterías antiaéreas, y en Palma se reciben aviones y cañones en gran cantidad; que en la colina más alta y más próxima que domina Gibraltar y su bahía, adonde le estaba prohibida la entrada a toda persona civil, se han instalado cañones italianos y alemanes. Todos estos hechos son exactísimos; tan exactos como la llegada a España de nuevas unidades de los ejércitos invasores, especialmente de Italia.

De modo que si los países democráticos se obstinan en no ver las llamas de la guerra en España habrán de percibir los chispazos que surgen contra ellos y especialmente contra Francia, cada vez más intensos. Todo lo cual es de presumir que todas las democracias no lo consideren como señal de que Alemania e Italia estén inclinadas a rectificar la conducta que ha hecho fracasar al Comité de no intervención. Pues si estos países reafirman su posición intervencionista y el Gobierno inglés ratifica su decisión de mantener su proyecto de 14 de julio referente a «voluntarios» y beligerancia, y, de otra parte, Francia mantiene su actitud favorable al proyecto británico, ¿cómo será posible llegar a un acuerdo?

Conviene recordar que de 27 naciones representadas en el Comité, 20 se pronuncian a favor de Inglaterra. Mas si admitiésemos la inverosímil claudicación de esos 20 delegados, aún queda la clara y formidable resolución del delegado de la U. R. S. S., que sigue, inmovilizable, manteniéndola. Rusia llegaría a más: a retirarse del Comité o no cooperar en la votación, para cortar hasta el más frágil contacto de responsabilidad.

De suerte que, o los representantes de los Gobiernos democráticos caen otra vez en debilidades, que tendrían su expresión en nuevas fórmulas—desmedradas ventosas para dar salida al tiempo, que nada resuelven—, o habrá, al fin, de confesarse el fracaso de la comedia representada. Todo menos que pueda llegarse a un acuerdo serio, eficaz y unánime. Y la delicada situación de Europa no requiere más discusiones que las mantenidas durante ocho meses. Gráficamente lo ha dicho Malsky: «No se trata de seguir hablando, sino de llevar a efecto lo que se acuerde.» Que es lo que nunca hizo el Comité de Londres. Ni hará.

PIRATERIA FACCIOSA

Un vapor inglés apresado frente a Gijón

Londres, 29. — El vapor inglés «Mirupani» fué apresado el sábado en aguas territoriales, a la altura de Gijón, por el barco pirata «Ciudad de Valencia». Fué escoltado hasta El Ferrol.

Ataque a un cargo francés, al norte de Menorca

Marsella, 29.—El vapor francés «Schiaffino», que hace el servicio Philippeville Bone-Marsella, comunicó por radio que había sido atacado por un avión biplano de cuatro ametralladoras al noroeste de Menorca, no sufriendo daño alguno, y continuó su ruta.

El «Ri-Ri» fué conducido a Palma de Mallorca

Marsella, 29. — Según informes recogidos en los círculos maríti-

mos, no parece cierta la noticia de que haya sido hundido el vapor «Ri-Ri», que hacía el viaje de Marsella a Alicante, cuyo rumor circuló por Valencia. Se cree que el barco ha sido capturado a lo largo de Baleares por el crucero pirata «Canarias» y conducido a Palma de Mallorca. No se tienen noticias de la suerte que haya podido correr la tripulación del vapor, lo cual ha producido gran inquietud.

Agresión a tres barcos españoles frente a las costas francesas

Nimes, 29.—Tres barcos españoles procedentes de Marsella, y que se dirigían a España, fueron atacados a la altura del puerto Grand Du Roi por un submarino de nacionalidad desconocida. Uno de los barcos, que conducía refugiados, a consecuencia de la agresión sufrió un incendio a bordo, el cual pudo sofocarse después de realizar grandes trabajos, y en unión de los otros dos barcos fué entrado en el puerto de Cette.

DOCUMENTO TRASCENDENTAL

La Ejecutiva de la U. G. T. y el Comité nacional de la C. N. T. subscriben un acta de mutuos compromisos y respetos, que estrechará la unión de las dos sindicales, sometiendo los pleitos que surjan al Comité de enlace nacional

Valencia, 29.—Se ha hecho pública el acta firmada por el Comité nacional de la C. N. T. en la reunión conjunta con la Comisión ejecutiva de la U. G. T. y que dice así:

«Reunidas las representaciones del Comité nacional de la C. N. T. y la Comisión ejecutiva de la U. G. T. para determinar conjuntamente el criterio que les merecerá los diversos problemas que la clase trabajadora tiene planteados y establecer a su vez las normas que estiman indispensable establecer para llegar a la solución inmediata de los mismos, acuerdan en primer término las siguientes conclusiones:

Primera. Compromisos mutuos de no agresión. La C. N. T. y la U. G. T. renuncian en sus propagandas—Prensa, tribuna, etc.—a realizar toda clase de críticas de ataques de tipo violento contra los postulados sindicales que las informan. Las divergencias doctrinales que separen a ambas organizaciones serán examinadas siempre de forma objetiva con las frases cordiales y fundamentando el razonamiento de las doctrinas sindicales que una y otra Central defienden.

Segunda. La C. N. T. y la U. G. T. no reconocen ni darán beligerancia a las organizaciones obreras sindicales que funcionen al margen de la disciplina de la C. N. T. y de la U. G. T.

Tercera. Libertad de sindicación. La C. N. T. y la U. G. T. se comprometen en respetar en absoluto la libertad de los trabajadores para que estos se afilien a cualquiera de las dos organizaciones: C. N. T. o U. G. T. En los centros de trabajo: campos, talleres, fábricas, minas, etc., se considerará documento acreditativo de personalidad sindical el carnet que presenten los camaradas, sea de la U. G. T. o de la C. N. T.

Cuarta. Ambas organizaciones se comprometen a no admitir en su seno a ningún afiliado que sea expulsado por inmoral o por vulneración de algún acuerdo de la otra sindical hermana.

Quinta. Asimismo se comprometen también a no admitir a los Sindicatos que fueran dados de baja de la U. G. T. o de la C. N. T. cuando pidan su ingreso en una de las dos organizaciones sin previa consulta de la organización a que anteriormente pertenecieran.

Sexta. Se considerarán un acto de deslealtad al Pacto establecido, que será castigado inmediatamente, las coacciones que se comentan, tendientes a obligar a los compañeros o a los Sindicatos a afiliarse a alguna de las dos organizaciones con la cual no estén identificados.

Séptima. La U. G. T. y la C. N. T. se comprometen a imponer los correctivos sindicales a los afiliados y a los Sindicatos que sistemáticamente se nieguen a cumplir los acuerdos adoptados por ambas Centrales sindicales.

Octava. Para dar viabilidad a estos principios de respeto mutuo, base indispensable para el estable-

cimiento y desarrollo de las resoluciones posteriores, la U. G. T. y la C. N. T. acuerdan la creación de un Comité nacional de enlace, compuesta por tres representantes de cada una de las Centrales. Será función de este Comité nacional de enlace:

a) Reunirse al menos una vez a la semana.

b) Ser fiel cumplidor de lo que se preceptúa en los puntos anteriores.

c) Crear en todas las localidades Comités de enlace entre las organizaciones locales, los cuales no tendrán más atribuciones que las de cumplir las disposiciones que dicte el Comité nacional y trasladar al citado Comité cuantas sugerencias puedan tener en orden a los diversos problemas planteados.

d) Discutir los problemas que planteen las circunstancias y que no estén previstos en el programa de acción ni en las decisiones de conjunto de las dos Centrales sindicales.

Novena. Los pleitos que surjan

en una localidad serán resueltos por el Comité de enlace nacional.

Décima. El Comité de enlace nacional propondrá a las Ejecutivas de la U. G. T. y C. N. T. las sanciones que deben imponer a los Sindicatos que no cumplan los acuerdos que éste dicte.

Undécima. Los acuerdos que se acuerden, para ser válidos serán firmados por el organismo nacional de las dos Centrales sindicales.

Duodécima. El Comité nacional de enlace propondrá al Comité de la C. N. T. y a la Comisión ejecutiva de la U. G. T. aquellas resoluciones que a su juicio deban adoptarse en la solución de cuantos problemas la realidad les planteen, siendo los encargados de la ejecución de esos acuerdos la Comisión ejecutiva de la U. G. T. y el Comité nacional de la C. N. T., en cumplimiento de las determinaciones adoptadas por el Comité nacional de enlace.

Por la Ejecutiva de la U. G. T. y el Comité nacional de la C. N. T.

LOS EVANGELISTAS DEL FASCISMO

Eugenio d'Ors convida a ir cantando por calles y plazas el «santo rosario»

El escritor Eugenio d'Ors, llegado a Sevilla para rendir «su admiración de intelectual» al bestia de Queipo, escribe en aquel «A B C» una especie de original jaculatoria, a la que pertenecen los siguientes párrafos:

«En admirable encíclica de 8 de Septiembre de 1892, acerca de la eficacia del santo rosario, escribió estas palabras, que tanta aplicación tienen a la ocasión presente, el inmortal pontífice León XIII:

«Para aplacar a la ofendida Majestad Divina y alcanzar el oportuno remedio para los males que lamentamos, no hay, seguramente, medio más adecuado que la ferviente y perseverante oración, siempre que vaya unida a la práctica de la vida cristiana, para conseguir todo lo cual estimamos singularmente oportuno el rezo del santo rosario, cuya eficacia claramente se ve cuánto sea recordando su maravilloso origen.»

«Señalamos, acudamos, todos el sábado 19, a las siete en punto de la mañana, a la parroquia del Salvador, para ir desde allí al trono misericordioso de la virgen de los Reyes, patrona celestial de la ciudad, cantando por calles y plazas el santo rosario!»

«Es el medio más eficaz—asegura León XIII—para aplacar la cólera de Dios y obtener el

remedio para los males que lamentamos, suscitados contra la Iglesia y la patria!»

¡Digo!

El escritor Eugenio d'Ors es un fascista de los más perfectos.

Fíjense ustedes: En el primer tiempo de su vida, allá en Barcelona, fue anarquista; luego se hizo separatista, y se afilió a la Liga porque Puig y Cadafalch le dió un «enchufe»; después viró hacia la C. N. T., aspirando a que Seguí y Pestaña ordenasen que se le votara como diputado, pretensión fallida.

A continuación, convaléciente aún de su despecho, se trasladó a Madrid, donde empezó a colaborar en el «A B C», se hizo «españolista» y beato; consiguió que el dictador Primo le hiciera académico «regional» y comenzó a sentirse semiaristócrata.

Más tarde—quizás demasiado tarde por culpa de su edad—opositó a la plaza de «entretenido» de una vieja rica, y cuando, al fin, «se colocó» dió dos patadas a su mujer legítima.

Conviene ser justos... Con esta historia—siempre unida a la práctica de la vida cristiana, que dirá él—, ¿qué otra cosa puede ser ya el escritor Eugenio d'Ors que un perfecto... fascista?

INFORMES OFICIALES

La jornada de ayer en los distintos sectores

Parte de las veintitrés horas facilitado por el ministerio de Defensa Nacional:

«CENTRO.—En una descubierta efectuada en el interior de las líneas enemigas en Somosierra se capturó a un espía faccioso y se cogieron 610 cabezas de ganado lanar.

Ayer tarde y hoy hubo actividad de la artillería enemiga, que efectuó disparos sobre nuestras posiciones de Gachiporrilla, Pinilla de Buitrago, Majuelo, Hita, Masegoso y Dehesa de la Villa.

En el Jarama hemos mejorado algunas posiciones. El enemigo ha continuado efectuando disparos de cañón sobre el casco de Madrid, alcanzando casas y objetivos no militares.

ESTE.—El Molino de las Salinas, al norte de Puig Boles, en la parte septentrional de Huesca, fué ocupado en una incursión por

CARTAS DE «CAYETANO»

Angel Galarza hizo algo más que todo eso

Camarada director de LA LIBERTAD: Con la atención que merecen, leo siempre los artículos de «Pomponio Mela». No acierto a calificarlos. Las palabras de que dispongo son acepciones demasiado precisas—marcas demasiado estrechas—para juzgar la fluidez de pensamiento y la solidez de erudición del gran neófito de LA LIBERTAD. Además, mi cultura de madrileño castizo está contenida en el círculo breve de unas cuantas lecturas. Pero, eso sí, también tengo mi filosofía. ¡Soy nietzscheano hasta las entrañas y darwinista empedernido! ¿Cómo podré, pues, penetrar en la sapiencia grecolatina del camarada «Pomponio Mela»? Me limito a deleitarme con la literatura de pirograbado—por nueva y rutilante en las letras castellanas—de «Pomponio». ¡Perdóname, camarada director, este lenguaje de «intelectuals!» Y algunas veces—pocas—dístico de ciertas apreciaciones tuyas, bien porque las considero de un agnosticismo excesivamente limitado, o bien porque las encuentro de una preponderancia superabundante. ¡A lo mejor no son estas consideraciones más que un defecto de óptica o visual, que decimos los castizos! Pero que conste que soy un adepto del ilustre «Pomponio».

En su reciente artículo dedicado a la figura de Angel Galarza, el camarada «Pomponio» no ha hecho resaltar, a mi corto entender, en las proporciones debidas todo el valor político y social de la obra de Galarza en el ministerio de la Gobernación. Bien estuvieron sus medidas en el aspecto policíaco; pero yo me hago modestamente la siguiente pregunta preliminar: ¿Es que se puede enjuiciar la actuación de todo un ministro tomando como punto de partida dos o tres oportunas disposiciones de policía interior? Esto es bien poca cosa, y Galarza, que es un espíritu superiormente dotado de ideas fecundas, hizo algo más que todo eso. La detención de los «electores» que conspiraban en la Biblioteca Nacional—como si sus salas fueran un anfiteatro de Facultad política—, y la de los militares retirados, aunque la de estos últimos tendrá que reconocer la autoridad que la efectuó, en descargo de su propia conciencia, no respondió a procedimientos estrictamente nobles, por cuanto se extendió a culpables y no culpables (de todo hablaremos a su tiempo, amado Teófilo!), fueron, en efecto, medidas saludables para el régimen y para el orden público. Pero Angel Galarza, repito, hizo algo más que todo eso. Con intuición segura del momento—de un momento que todavía no se ha convertido en pasado y que exige todas las precauciones—; con magnífica conciencia del valor de la vida humana; con generosidad que muchas personas habrán comprendido íntegramente, libró a Madrid de una pesadilla que le atormentaba cruelmente. Aquel horror de las noches madrileñas aquellas noches cruzadas de gemidos; aquel vértigo de coches con rumbo siniestro, cesaron gracias a la actitud enérgica y humana, personalísima y justiciera de Angel Galarza. Este noble esfuerzo ha de tener público reconocimiento y unánime proclamación. Recuérdese su bando sobre registros y detenciones.

Este aspecto de la actuación de Angel Galarza estimo yo, apreciable camarada director, que ha debido tener sobresaliente prioridad en el artículo de «Pomponio Mela». Este es el mejor timbre de gloria de Angel Galarza. Ese fué el germen de la futura tranquilidad, de la relativa tranquilidad de que hoy disfrutan, en dicho aspecto, los ciudadanos madrileños.

En todo lo demás, de acuerdo con «Pomponio». Y repito que no soy quién para enjuiciar sus magníficos trabajos. Soy un hombre de ideales sencillos, de ideales horizontales, y aunque yo cometiese la audacia de analizar aquellos, mis palabras resultarían desprovistas de profundidad. Mi mundo sólo tiene una dimensión, que es la de las realidades concretas. Por eso entiendo que Angel Galarza es una realidad valiosa de la moderna política española. Tuyo y de la causa antifascista,

CAYETANO MADRILES

RELACIONES RUSOAMERICANAS

La escuadra norteamericana del Pacífico llega a Vladivostok en visita de cortesía

Moscú, 29.—Ayer llegó a Vladivostok, en visita amistosa, la escuadra de los Estados Unidos, compuesta del crucero «Augusta» y cuatro destroyers.

Los barcos llevaban el pabellón del almirante Yarnell, comandante de la escuadra asiática de los Estados Unidos.

Acudió a recibir a la escuadra el agregado militar de los Estados Unidos en la U. R. S. S., Faymonville.

Saltaron al encuentro, a bordo de un destructor, los jefes de la escuadra soviética en el océano Pacífico.

El almirante Yarnell visitó al comandante de la flota del Pacífico de la U. R. S. S., camarada Kiréev, al jefe de la guarnición de Vladivostok, Eliseev, al presidente del Soviet de la ciudad, Egorov, y al agente diplomático del Comisariado del pueblo de Negocios extranjeros, Tikhonov, los cuales, a su vez, han devuelto la visita a bordo del crucero «Augusta».

Por la noche, la oficialidad y tripulación de los buques americanos bajaron a tierra.

Comentarios de la Prensa rusa a la visita de la escuadra norteamericana

Moscú, 29.—Con motivo de la llegada de los barcos de guerra americanos a Vladivostok, el periódico «Izvestia» escribe:

«En los momentos actuales, en que en el Mundo actúan las agresiones malignas, un deseo de odio e intrigas malintencionadas en las relaciones internacionales, se presenta como una excepción, con gran satisfacción por nuestra parte, las relaciones entre la U. R. S. S. y los Estados Unidos.»

Destacando el «raid» aéreo de los

héroes de la Unión Soviética, Moscú-Estados Unidos, via Polo Norte, el periódico manifiesta que la visita de los buques de guerra de los Estados Unidos recuerda que no sólo en el Norte, sino también en el Extremo Oriente existen vías de comunicación entre los dos Estados, y que el océano Pacífico no separa, sino une a ambos países.

«Esta visita se realiza en el momento de agravarse de manera extrema la situación militar estratégica en la cuenca pacífica, cuya nueva actividad de agresión se presenta en su orilla asiática. Son aún más importantes las relaciones pacíficas entre dos Estados tan poderosos como la U. R. S. S. y los Estados Unidos, dando pruebas de sus comunes aspiraciones en el mantenimiento de la paz.»

El periódico «Pravda» dice: «El Gobierno de los Estados Unidos ha demostrado numerosas veces que defiende el principio abstencionista de todos los países, en cuanto a la aplicación de la fuerza en la consecución de la política internacional. Estas aspiraciones y principios pacifistas no pueden por menos de encontrar en la U. R. S. S. una actitud favorable, puesto que responden a la línea de conducta fijada por la U. R. S. S. en cuanto a la política exterior.»

Seguendo la tesis de la indivisibilidad de la paz, el Gobierno soviético no solamente aspira a garantizar la inviolabilidad de las fronteras de la U. R. S. S., sino a conseguir igualmente la consolidación de la seguridad colectiva como garantía de conservación de la paz general.

La visita de la escuadra militar asiática americana en las aguas soviéticas de Extremo Oriente contribuirá a una mayor consolidación de las relaciones existentes entre la U. R. S. S. y los Estados Unidos.»

EPISODIOS DE LA EPOPEYA ESPAÑOLA

Figuras y contrafiguras del drama

Jesús Hernández

El camarada Jesús Hernández —gafas, mirada, frente, pelo de intelectual— me interesa como ministro de Cultura—el otro título es muy largo—de la España legítima. Voy a presentarle una sugerencia: la substitución del «Himno de Riego». Es impropio de las circunstancias. Ha sido desbordado también por la guerra. ¡Tantas cosas al fondo de lo inactual! En ese himno no hay una vibración revolucionaria, ni en la intención que lo produjo ni en la brillantez de la melodía. «Sirvió también de marcha real durante algún tiempo, bajo el poder del «número siete». Un decreto de las Cortes de 7 de Abril de 1823 dice:

«Artículo 1.º Se tendrá por marcha nacional de ordenanza la música militar del «Himno de Riego», que antonaba la columna volante del Ejército de San Fernando, mandada por este caudillo.»

Ya sabe también el camarada Hernández que se trató de alumbrar otro himno al principio del funcionamiento de la República. Sobre la base de unos versos gongoristas de Manuel Machado, escribió una melodía Oscar Esplá. Culteranismo obscuro. Se probó el himno en el Ateneo; actuaba de intérprete la ex banda de Alabarderos por primera vez como banda republicana. Fracasó. Faltaban allí esas frases altivas y vigorosas que deben caracterizar los himnos revolucionarios. Aquello era para una minoría de selectos—aristocracia antipática del arte al viejo estilo—, para una «élite» que dice que lo entiende. Pero, lector, ¿no es aquí lo importante que un himno nacional sea arte legítimo de masas?

Hecha la propuesta, vamos al grano. ¿Cultura para el proletariado? Esa creó que es la idea que inspira el formidable esfuerzo que realiza el ministro de Cultura, comunista. Es ésta una didascalia nueva, profunda, renovadora, cuyas directrices corresponden al Estado; pero el camarada Jesús Hernández conoce bien la necesidad de independencia creadora que hace falta a los artistas, si bien éstos deben tener en cuenta que la principal obligación del momento es que todas las actividades se junten en el mismo cruce de caminos: ganar la guerra.

Situada la cuestión en términos concretos, quiero dirigir al camarada ministro de Cultura algunas preguntas ceñidas, para obtener contestaciones limpias y encauzadoras. Sólo en este caso de arte poético. ¿Lástima que no pueda ser en conjunto respecto a todas las llamadas artes bellas! No hay espacio ni tiempo para generalizar. Me interesa hoy profundamente cómo debe ser la poesía proletaria. Tengo dudas respecto a mí mismo, respecto a mis creaciones personales. El tema es espinoso; pero hace falta aclarar estos problemas culturales, que han de sostener el peso del templo nuevo de Minerva.

II

Yo.—¿Qué es en realidad un poeta? Supongamos el ministro: —Un artista, un creador de arte. Y esto no se puede definir, puesto que el poeta crea por intuiciones, por inspiración o subconsciencia; por eso se puede todavía decir lo de «el poeta nace». De ahí el misterio de que habla Rodin en que se halla sumergida la obra de arte.

Yo.—¿Qué es en realidad un poeta proletario? Ministro.—Si esas intuiciones, si esa inspiración creadora arrancan del espectáculo o de la ideología que presenta la clase proletaria, ahí tienes ya lo que entiendo por un poeta proletario. Más concretamente: «El poeta que consagra su inspiración a la vida del proletariado, aunque proceda de otra clase, puede llamarse poeta proletario. Ahí tienes el caso de Rafael Alberti, que bajaba de los ángeles, y el caso de Balbontin, que proviene de la vieja abogacía de leyes burguesas.»

Yo.—¿Conviene distinguir en la poesía proletaria lo que se llama contenido y lo que se llama forma? Ministro.—Es curioso que a estas alturas exista desorientación. El poeta, para expresar sus inspiraciones, se vale del lenguaje. Metáforas, símbolos, imágenes. Resulta, pues, que son necesarias las palabras. Cuanto más a fondo se posea el idioma, más fácil será al poeta encontrar la expresión más sobria, más verdadera. Ahí tiene-

mos la belleza en el arte. Ahora bien: ¿cómo señalar en una poesía el límite que separa el contenido o intuición del límite que separa la expresión formal? El contenido y la forma son una misma cosa; son como un árbol con su raíz, su tronco, sus ramas, sus hojas, sus flores y su fruto.

Yo.—¿Imposible, pues, acordar una forma nueva que responda al arte del poeta proletario, una forma proletaria? Ministro.—Eso es infantil. Ya recordará aquellas nimiedades de «La Gaceta Literaria». El mas personal, el más fuerte, el mas intenso de aquellos poetas es Rafael Alberti. Ya habrás notado cómo vuelve a los ritmos conocidos después de sus andanzas por las rutas desorientadoras. Por ejemplo: si la idea del arte poético proletario es que alcance a la comprensión de las masas, que sea factible a la inteligencia y al grado de cultura del pueblo, ¿cómo podrá una expresión extravagante, preciosa o cursi llegar al alma de las multitudes? Escucha:

Soy la revuelta, soy la explosión, soy aquel que ha destruido la ceguera con [la risa.

¿Qué quieren decir esas naderías? La forma no importa; es decir, la forma importa que sea la que resulte del contacto creador con el contenido.

Yo.—Última pregunta, camarada: ¿Debe valerse el poeta proletario del estudio a fondo del arte burgués para la posesión de más resortes productivos, así como el economista o el ingeniero proletario se aprovechan de sistemas y de inventos creados por la burguesía capitalista?

Ministro.—No cabe duda, querido amigo. El fondo preceptor y humano de la obra de arte no sólo está en la obra, sino en la interpretación que cada espectador, auditor o lector le acumula. Si tú, poeta proletario, estudias las creaciones maestras, habrás interpretado con arreglo a tu sensibilidad y a tu inclinación esas creaciones. Lo que te servirá para escarmentamiento o para estímulo de tu obra futura. Nada se debe desechar como materiales de construcción. La teoría de Marinetti es falsa. El pensamiento de Lenin aclara perfectamente el caso.

«Por qué hemos de volver la espalda a lo verdaderamente bello, renunciar a ello como punto de partida para nuestro desarrollo so pretexto de que es viejo?»

III

Bastante. En otra ocasión iremos más allá. Es un tema magnífico este de la cultura proletaria. La polémica intelectual en Rusia, a partir de la revolución, es una cosa admirable. Teorías amplias, bien articuladas, como las de Bogdanov en «La cultura proletaria» y de Trotski en «La literatura y la revolución»; asociaciones culturales en todas las etapas del desenvolvimiento admirable han discutido y desmenuzado hasta el átomo las más originales y sesudas interpretaciones de lo que debe ser la obra cultural y artística. Entre la niebla, entre la bruma doctrinaria y pasional de los exegetas, la voz clara, tersa, concreta y llena de humanidad de Lenin:

«El arte pertenece al pueblo. Sus raíces deben llegar hasta lo más profundo de las grandes masas de trabajadores; debe ser comprendido y querido de ellas, elevarlas, unir sus sentimientos, sus ideas y su voluntad. Debe despertar en las masas a los artistas y debe desarrollarlos.»

Pero la guerra, el fantasma fatídico, camarada Jesús Hernández. Se nos había olvidado en estas pláticas sabrosas el horror actual. ¿Qué labor has realizado como ministro de Cultura en estos meses trágicos? Preocupación por las obras de arte. Se hallan libros del estrago de la metralla fascista. Barbarie de los que se obstinan en llamarse civilizados. Los tesoros de España. Todo eso, hasta donde ha podido llegar el esfuerzo ministerial y el esfuerzo colectivo. Cataluña trabajó también maravillosamente por salvar las joyas artísticas de su región.

El normal abastecimiento de huevos puede lograrse a poca costa

Hemos guardado silencio unos días por causas ajenas a nuestra voluntad. Pero conste que no nos hemos cansado; porque nunca nos cansaremos cuando se trata de cumplir con nuestro deber. Y el principal deber de un periodista es defender los intereses del pueblo.

Reanudamos, pues, nuestros reportajes sobre el problema del abastecimiento de Madrid, apuntándonos un nuevo tanto en la solución del mismo. Antes, en lo concerniente al suministro y precio del pescado. Ahora, la misma cosa con respecto al abastecimiento de huevos. Nuestras observaciones no fueron desatinadas, por cuanto han sido recogidas.

Tenemos dicho que en Madrid funcionaban cinco despachos de huevos para enfermos con receta, donde se expendían la friolera de cien cajas a diario, de unas 720 piezas cada una, y mostráramos nuestra extrañeza por el enorme crecimiento de los enfermos, o por lo menos, de las recetas, cosa que amenaza convertir la población en un verdadero sanatorio, y que lo normal—que es estar sano—iba a resultar lo anormal, a los fines de abastecerse del codiciado producto.

El propósito del Ayuntamiento quedó fallido con este aumento progresivo de recetas, toda vez que los nuevos llamados «fortílicos», que llegaban a los despachos para suministro del ciudadano que carece de receta, era menester distribuirlos también entre la población de salud quebrantada.

En tanto alguna entidad ha dado la llamada por respuesta, o la respuesta no ha llegado a nuestro conocimiento, por cuenta del Gremio de Huelverías se han abierto tres despachos de huevos «fortílicos» para el abastecimiento del público en general sin necesidad de receta, que ya es bastante.

No sé si se trata de una equivocación; pero aunque así sea, como la equivocación prospere y continúen abriéndose despachos de esta clase, pudiera ocurrir que el sufrido pueblo madrileño llegase a comer huevos, naturalmente. No entiende el Sindicato de dependientes de huelverías y similia-

res que éste es el procedimiento más acertado? ¿No creen estos compañeros que siguiendo el procedimiento adoptado por ultramarinos, carnicerías, etc., el Sindicato no se perjudicaría y, en cambio, se ayudaría al pequeño industrial y se beneficiaría al pueblo, que es, en definitiva, a lo que todos debemos tender?

No pueda negarse, y a demostrarlo estoy dispuesto, que si el Ayuntamiento facilitase a precio de coste y dejase a la responsabilidad de éstos la manipulación del mismo, sobre poder darse colocación a los sesenta dependientes que hay en situación de trabajo, se adquirirían los huevos mucho más frescos y se estropearían menos. Y me permito creer que incluso a precios moderados, si se cuida un poco de perseguir la especulación.

Fácil es comprender lo que decimos. Tenemos por cierto que en los almacenes del Ayuntamiento, en las cámaras frigoríficas, donde el Consejo municipal guarda grandes existencias de huevos, los encargados de examinarlos «miran» aproximadamente unas 120 cajas diarias. Pues bien; como sucede que sólo para abastecer a los enfermos—vamos, a los que tienen receta—se precisan 100 cajas a diario, quedan 20 de sobrante para abastecer al resto de la población.

Si nos fijamos en el distrito de Buenavista, y sabemos que para surtir a sus vecinos son precisas, nada menos, que unas 370 cajas, se ve que es preciso esperar dieciocho días, al fin de reunir la cantidad necesaria para la distribución en este solo distrito. Y no hace falta esforzarse para comprender que cuando el cupo estuviera conseguido sería obligado volver a empezar a «mirar», porque las cajas de los primeros días no podrían sacarse a los despachos con la más simple garantía de sanidad.

La actividad, la garantía y hasta la economía pueden lograrse a poca costa. Es suficiente con volver los ojos al sufrido pueblo y prescindir de egoísmos y vanidades.

HELIODORO F. EVANGELISTA

LA GUERRA EN ORIENTE

El valor y el entusiasmo de las tropas chinas inicia una nueva fase a favor del Ejército defensor

Importantes posiciones ocupadas por el Ejército chino

Shanghai, 29.—El 29 Cuerpo de ejército ha ocupado el puente del ferrocarril Pekín-Tien Tsing, sobre el Peiho. Importantes refuerzos del Gobierno central han llegado, en marcha forzada, a diez kilómetros al sur de Lang Fang, y amenazan el flanco derecho de la línea de comunicaciones japonesas. A la región de Pao Ting han llegado 27 aviones chinos, y la línea férrea Pekín-Achines está fuertemente fortificada. Trenes blindados con baterías antiaéreas la recorren incesantemente.

Afortunado golpe de mano sobre la capital de Hopéi

Shanghai, 29.—Las tropas del 29 Cuerpo de ejército chino han ocupado por sorpresa Tung Cheu, capital del Gobierno autónomo del Hopéi oriental.

Los japoneses pierden un aeródromo

Shanghai, 29.—Las tropas chinas han tomado el aeródromo de Chaokiaochou, al norte de Pekín, después de tres horas de combate. Se han adueñado de siete aviones.

Lang Seng, bajo el control de China

Tientsin, 29.—Noticias de buen origen anuncian que las tropas del Gobierno central chino han ocupado Lang Seng.

Tropas chinas ocupan las estaciones de Tientsin

Tientsin, 29.—Esta mañana se registró un ligero tiroteo entre la estación central de Tientsin y la del Este. Después de dos horas de combate las ocuparon los chinos.

En estos tiroteos han resultado muertos un soldado ananita de la concesión francesa y otro italiano de la italiana.

Los cañones antiaéreos chinos disparan contra los aviones japoneses que continúan volando sobre la región.

Chang Kai Chek exige la evacuación japonesa de Hopéi en ouarenta y ocho horas

Shanghai, 29.—Por orden de Chang Kai Chek el general Chun Je Chung ha entregado un ultimátum a los japoneses, dándoles cuarenta y ocho horas de plazo para evacuar la provincia de Hopéi.

Desbordante júbilo en Shanghai por las victorias del Ejército chino

Shanghai, 29.—La noticia de la victoria china en Lang Fang ha producido extraordinario júbilo. Se extendió rápidamente. Los periódicos colocaron transparentes. Los automóviles llevaban carteles, y la radio dió emisiones especiales.

Con el júbilo se paralizaron los trabajos, y la multitud hace intransitables las calles y manifiesta su entusiasmo disparando cohetes. El ruido es ensordecedor y las calles están engalanadas.

China defenderá su integridad hasta el último sacrificio

Shanghai, 29.—El general Chung Chek Yuan, comandante del 29 Ejército y presidente del Consejo político de Hopéi y del Sear, ha publicado un manifiesto prometiendo defender a China hasta el último momento.

El Japón se apresura a realizar mayores esfuerzos

Tokio, 29.—El príncipe Kono-ye ha declarado que ha llegado el momento en que el Japón adopte un decisión grave.

El ministerio de Negocios extranjeros considera ya insuficiente la retirada de la 37 División china para la seguridad de la guarnición y de los residentes japoneses.

Ha anunciado el envío de nuevos refuerzos a China.

No será atacado el barrio diplomático de Pekín

Pekín, 29.—Los chinos han rodeado los barrios de las Legaciones y han colocado ametralladoras en los sitios estratégicos y tejados.

Las guarniciones de las potencias extranjeras cooperan en los trabajos de defensa.

Los consejeros de los Estados Unidos, Francia, Inglaterra e Italia han pedido al Japón que el barrio de las Legaciones quede fuera de la zona de combate. El japonés ha accedido a ello.

Momento culminante de la batalla entre los atacantes y el 37 Ejército chino

Tientsin, 29.—A veinte kilómetros de Pekín está en toda su intensidad la batalla entablada entre los japoneses y el 37 Ejército chino.

VISADO POR LA CENSURA

EN VALENCIA

La Ejecutiva de la U. G. T. aprobó provisionalmente los acuerdos de cordialidad con la C. N. T.

Valencia, 29.—Se ha reunido la Ejecutiva de la U. G. T., que acordó conceder el ingreso a 94 Secciones, integradas por 10.690 afiliados. Igualmente acordó que los periódicos «Las Noticias», de Barcelona, y «Claridad», de Madrid, dejen de ser portavoces de la U. G. T.

El compañero Mariano Muñoz informó a la Ejecutiva de la carta que, avalada con las firmas de diversas representaciones del Consejo nacional de Seguridad, le ha sido entregada al compañero ministro de la Gobernación, solicitando que el Consejo nacional de Seguridad continúe funcionando normalmente o en caso contrario se disuelva.

La Ejecutiva aprobó, con carácter provisional hasta que se reúna el Congreso de la U. G. T., las bases firmadas de acuerdo con los compañeros de la C. N. T. para afianzar las relaciones de cordialidad entre las organizaciones de las dos centrales sindicales.

Quedó informada la Ejecutiva de las gestiones realizadas con los compañeros de la Secretaría regional de Cataluña, a virtud de las cuales las Federaciones regionales de industria se incorporarán a su respectiva Federación nacional. Las Secciones de Oficios Varios serán inscriptas también en el fichero de la U. G. T.

Al mismo tiempo se ha informado a la Ejecutiva de las conversaciones sostenidas con estos compañeros, por las cuales se autoriza la celebración de un Congreso regional de la U. G. T. al que asistirán solamente las organizaciones afiliadas a la U. G. T.

POMONIO MELA (Prohibida la reproducción.)

Inglaterra y Francia derogan el régimen de capitulaciones en Marruecos

Londres, 29.—El ministro de Negocios extranjeros, Mr. Eden, y el embajador de Francia, Sr. Corbin, han firmado hoy un Convenio franco-británico derogando el régimen de capitulaciones en Marruecos.

¿Eden a Roma?

Londres, 29.—En los círculos bien informados se declara no poder afirmar ni desmentir el rumor circulado sobre un posible viaje de Eden a Roma para entrevistarse con Mussolini. Circula también el rumor de que será posible que el jefe del Gobierno inglés reciba al embajador italiano, Grandi, antes de su marcha a Roma.

ROGAMOS A NUESTROS CORRESPONSALES QUE HAGAN, CON LA MAYOR ANTICIPACION POSIBLE, EL PEDIDO DE EJEMPLARES PARA EL LUNES 2 DE AGOSTO, DIA EN QUE SERA «LA LIBERTAD» EL UNICO PERIODICO QUE SE PUBLIQUE POR LA MAÑANA